



**Bureau 2011-2012**

**Président** : Jean-Paul GATEL  
**Vice-Président** :: Jean-Guy FONTAINE  
**Président sortant** : Gérard PAGER  
**Secrétaire** : Marc-Olivier HUCHET  
**Trésorier** Auguste MONNIER  
**Chef du Protocole** : Christian MEAR

**ROTARY INTERNATIONAL  
District 1650**

**Rotary Club Rennes-Nord**



**Siège** : Restaurant Lecoq-Gadby

156, rue d'Antrain  
35700 RENNES  
☎ 02 99 38 05 55

**Site du club** :  
[www.rotary-rennesnord.org](http://www.rotary-rennesnord.org)

**Président du Rotary International** : Kalyan BANERJEE

**Gouverneur du District 1650** : Jacques DAGUZAN

**Sommaire**

**LE MOT DU PRESIDENT ..... 1**

**CALENDRIER DES MOIS A VENIR..... 2**

**DATES A RETENIR..... 3**

**REUNIONS DE COMITE DES 5 JUILLET ET 31 AOUT 2011..... 4**

**LETTRES DU GOUVERNEUR ..... 6**

**ECHANGE DES JEUNES ..... 9**

**ROCADE DE RENNES ..... 10**

**NOUVELLES DU CLUB ..... 11**

Septembre 2011

## LE MOT DU PRESIDENT

Chers Amis,

Notre repas mixte de rentrée du 8 septembre a été un excellent moment de convivialité pour tous ceux d'entre nous qui avaient pu se libérer.

Après avoir écouté les responsables d'actions ou de commissions évoquer leurs prévisions, plusieurs d'entre nous ont profité de cette occasion pour nous faire partager les bons moments de leurs vacances, sur l'initiative de Jean-François LEFEUVRE.

Ce fut un régal et je remercie tous ceux qui ont « osé » choisir des anecdotes savoureuses pour les évoquer devant l'assemblée.

Au cours de cette soirée, plusieurs rappels ont été faits que je me permets de reprendre ici, tant les jours passent vite et les échéances se rapprochent :

Tout d'abord, la BRADERIE du 25 septembre qui se prépare activement sous la direction d'Auguste MONNIER ; nous étions une bonne dizaine à son domicile le samedi 17 septembre dernier pour trier, répertorier, étiqueter et surtout chiffrer les objets apportés par bon nombre d'entre vous. Les lots sont nombreux et je remercie les généreux donateurs. Si le soleil veut bien être de la partie, cette journée de braderie se présente sous les meilleurs auspices. Je sais que vous répondrez nombreux à la demande de présence lancée par Auguste.

Ensuite, la JOURNEE CHAMPIGNONS : Michel TESSON a obtenu confirmation de la date du 15 octobre prochain, dans la forêt de Brocéliande, pour cette journée de festivité pour tous les membres de notre club et de leurs familles. Michel reviendra rapidement vers vous pour affiner l'organisation de cette manifestation de cueillette, mais aussi de détente et de découverte culturelle.

La célébration du 90<sup>ème</sup> anniversaire de notre Club contact de WESTON SUPER MARE prendra le relais dès le 21 octobre prochain (2011) ; il est vrai que la date est proche, mais pouvons-nous ne pas être présent ? Je ne le pense pas et je vous demande de bien vouloir répondre très rapidement à Pierre-Olivier BAYEC à ce sujet.

Enfin, le marché de NOEL, fixé au 15 décembre prochain ; nos conjoints ont prévu d'ouvrir au maximum, tant au niveau des autres clubs d'Ille et Vilaine qu'au niveau des amis ; indépendamment du marché traditionnel, une vente aux enchères sera organisée à la fin du repas, orchestrée par Me JEZEQUEL commissaire priseur qui nous a donné son accord. Reste à trouver le maximum de lots de qualité pour les proposer aux enchérisseurs.

Ce sont là les projets imminents, ce ne sont pas les seuls, mais nous y reviendrons le moment venu.

Dès à présent, je vous donne rendez-vous le 29 septembre pour notre repas mixte qui sera agrémentée d'une conférence de notre ami Gérard JAMAIN sur la rénovation en matière de monuments historiques.

Amitiés rotariennes

Jean-Paul GATEL

## CALENDRIER DES MOIS A VENIR

### SEPTEMBRE

Jeudi 8 septembre	19 h 30	Dîner mixte	
Jeudi 15 septembre	19 h 30	Apéritif	Réception de la boursière Paul ARMAND
Jeudi 22 septembre	19 h 30	Dîner de camaraderie	
Jeudi 29 septembre	19 h 30	Dîner mixte	Conférence de Gérard JAMAIN

### OCTOBRE

Jeudi 6 octobre	19 h 30	Apéritif	
Jeudi 13 octobre	19 h 30	Dîner de camaraderie	
Jeudi 20 octobre	19 h 30	Apéritif	
Jeudi 27 octobre	19 h 30	Dîner mixte	Conférence de M <sup>c</sup> JEZEQUEL

*N'oubliez pas de vous inscrire auprès de:*  
*Christian Méar*  
*06 11 08 34 57*  
[cmear@jurisdomus.com](mailto:cmear@jurisdomus.com)

**En cas de modification prévenir notre Proto au plus tard le mardi soir précédent**

## DATES A RETENIR

Mardi 13 septembre :	<b>Dîner interclubs à Cesson</b>
Samedi 25 septembre :	<b><u>Braderie</u></b>
Jeudi 29 septembre :	Dîner mixte et conférence de Gérard JAMAIN
Samedi 15 octobre :	<b>Sortie champignons</b>
Jeudi 27 octobre :	Dîner mixte et conférence par Me Carole JEZEQUEL Commissaire-priseur à Rennes
Jeudi 24 novembre :	Dîner mixte et conférence par Monsieur Christophe MASSOT, généalogiste à RENNES
Jeudi 8 décembre :	Dîner de camaraderie : Assemblée Générale
Jeudi 15 décembre :	Dîner mixte et <b>marché de Noël</b>
Jeudi 12 janvier :	<b>Visite du Gouverneur</b> : dîner mixte
Jeudi 26 janvier :	<b>Espoir en tête : War Horse</b> ("Cheval de guerre" de S. Spielberg)
27 et 28 Janvier :	Don du Sang
Samedi 4 février :	Concours d'Eloquence – Une tête deux mains
Jeudi 23 février :	Dîner mixte déguisé : mardi gras
Samedi 17 et 18 mars :	Conférence de District à Saint Malo
Jeudi 29 mars :	Dîner mixte et conférence par B. TOULOUSE
Jeudi 26 avril :	Dîner mixte et conférence par Jérôme CRESPEL
<b>Courant mai :</b>	<b>Visite à Dormagen</b>

RESERVEZ DEJA VOTRE WEEK-END DE L'ASCENSION  
POUR ALLER A DORMAGEN

## **REUNIONS DE COMITE DES 5 JUILLET et 31 AOUT 2011**

### **1) REMPLACEMENT D'ANNE FOUCHE AU POSTE DE SECRETAIRE DU CLUB**

Anne FOUCHE ayant demandé à être déchargée de son poste de secrétaire au sein du Club, Marc-Olivier HUCHET a été nommé comme secrétaire titulaire. Par suite de la vacance de ce poste, Jean-Pierre NEIVA a été sollicité pour intégrer le comité en qualité de secrétaire adjoint, ce qu'il a accepté.

Le comité a tenu à remercier vivement Marc-Olivier et Jean-Pierre.

### **2) APPEL DE COTISATIONS**

Le comité a tenu à rappeler que les cotisations sont payables d'avance, en deux semestrialités. Auguste MONNIER, dès qu'il aura reçu les derniers renseignements concernant la situation des repas pour le premier semestre 2011, procédera au plus vite aux appels de cotisations pour le deuxième semestre 2011 en demandant à chaque membre de s'en acquitter dans les plus brefs délais. En effet, en ce début d'année rotarienne, certaines dépenses ont d'ores et déjà été engagées (abonnement à la revue « le rotarien », taxe per capita, cotisations dues au District, échange scolaire d'un an ...).

### **3) DÉROULEMENT DES APÉRITIFS ET DES REPAS**

Sur proposition du président, le comité adopte le principe suivant :

Les horaires restent inchangés (19 h 30/ 20 h 30). Il s'agit d'un horaire statutaire qui n'interdit nullement la souplesse nécessaire. Toutefois, en commençant effectivement à 19 h 40 pour permettre le temps habituel d'accueil, nous pourrions tenir le planning suivant :

- Présentation de la vie du Club
- Intervention et présentation d'un sujet traité en 30 mn
- Discussion, échanges
- Clôture le plus près possible de 20 h 30

Dans le même esprit, pour les dîners, qu'ils soient mixtes ou de camaraderie, nous essaierons de passer à table à 20 h 00 (+ ou - 5 mn). Les conférences débuteront à 21 h 15 puisque nous souhaitons terminer la soirée aussi proche que possible de l'heure statutaire (22 h 30) dans le respect qui est dû aux conférenciers.

### **4) ESPOIR EN TETE**

La séance de cinéma organisée en avant-première par le ROTARY NATIONAL, dans le cadre de la lutte contre les maladies du cerveau est fixée au 26 janvier 2012.

Gérard FILLIOL et Jean-Claude REGENT ont accepté de prendre la responsabilité de cette manifestation et reviendront vers vous le moment venu.

### **5) DON DU SANG**

Le WEEK END consacré au DON DU SANG a été arrêté aux 27 et 28 janvier 2012. Anne FOUCHE a accepté d'être le relais du Club. Elle reviendra donc vers le Club le moment venu.

### **6) VISITE DU GOUVERNEUR**

Notre Gouverneur a programmé la visite de notre Club le 12 janvier 2012. Dès à présent, il est demandé à chacun de réserver cette date afin d'accueillir Jaques DAGUZAN et son épouse dans les meilleures conditions au cours d'un repas mixte.

## 7) CONCOURS JEUNESSE ET COMMUNICATION

Ce concours est bien connu de notre Club pour sa participation active chaque année. Il existe deux orientations dans ce concours :

- Le concours « EXPRESSION ORALE »
- Le concours « Une Tête, deux Mains »

La date retenue, au niveau de notre Club, est le 4 février 2012. Jean-Pierre NEIVA, en sa qualité de président de la commission Jeunesse, a accepté de prendre en mains cette manifestation, avec l'ensemble des membres de sa commission. Vous serez tenus informés au fur et à mesure.

## 8) LE JEUDI 23 FEVRIER 2012

Nous profiterons de ce repas mixte pour fêter « MARDI GRAS », Jean-François LEFEUVRE, en sa qualité de président de la Commission intérieure, saura, n'en doutons pas, organiser avec brio cette soirée festive avec votre participation massive.

## 9) WESTON SUPER MARE

Le comité souligne la chance d'avoir pu renouer avec notre Club contact de WESTON SUPER MARE à l'occasion du repas de passation du mois de juin dernier.

Pour WESTON SUPER MARE, le mois d'octobre sera celui du 90<sup>ème</sup> anniversaire de la création de leur Club. Pierre-Olivier BAYEC se charge de vous interroger sur vos souhaits d'y participer.

## 10) HONORARIAT

Par courrier en date du 28 juin 2011, Édouard VERGER a présenté sa démission du Club en tant que membre actif.

Chacun de nous imagine combien il a dû être difficile pour Édouard et Marie-Annick de prendre une telle décision, compte tenu de leur investissement au sein de notre Club depuis plus de 25 ans.

Le comité a accepté cette démission et a décidé à l'unanimité de conférer à Édouard l'honorariat au sein de notre Club. Ceci, d'autant plus facilement qu'Édouard et son épouse souhaitent ne pas perdre le contact et poursuivre leur participation aux actions du Club.

## 11) BOURSE PAUL ARMAND

La venue de Mademoiselle Stéphanie STEELANDT, bénéficiaire de la bourse Paul ARMAND, ayant été confirmée, Christian MEAR est chargé de son accueil en relation avec Raymond CELTON et René DABARD.

Mademoiselle STEELANDT présentera l'état d'avancement de ses travaux en présence de son directeur de thèse.

## 12) BRADERIE

Auguste MONNIER souligne à nouveau la nécessité de mobiliser le maximum de participants pour cette journée compte tenu des plages horaires de présence ainsi que l'attente d'objets pouvant être présentés à la vente le jour de la braderie.

## 13) SORTIE CHAMPIGNONS

## 14) CRÉATION D'UN NOUVEAU CLUB

Le comité prend connaissance du courriel adressé par le gouverneur à l'ensemble des présidents de club du district les informant de la décision de créer un nouveau club en Ile et Vilaine, de préférence dans le secteur NORD de RENNES.

Anne FOUCHÉ est chargée par le District de la mise en place de ce CLUB

## LETTRES DU GOUVERNEUR

Chers Amis,

Comme vous le savez, le mois d'Août est traditionnellement celui des vacances qui permet à chacun d'entre nous de profiter de sa famille, de ses Amis, de voyager et de refaire « le plein d'énergie » pour la rentrée....

Pour l'année rotarienne, **Août est le mois de l'effectif et de l'expansion**. Vous savez tous que le recrutement est un des objectifs prioritaires que je me suis fixés, avec vous, pour l'année rotarienne 2011-2012.

Le District 1650 « Bretagne-Mayenne » est actuellement le plus petit district français, aussi bien par le nombre de Clubs (46) que par le nombre de Rotariens (1429). Si, cette année, nous n'augmentons pas les effectifs, il risque d'être phagocyté par l'un des districts voisins. La Bretagne et la Mayenne méritent bien, je pense, de rester un District Rotary à part entière, surtout que, d'ici quelques années, cette région sera, au niveau national, la première tant au niveau démographique qu'économique.

C'est pour cette raison, qu'avec votre accord et votre engagement lors de l'Assemblée du District, le 18 Juin dernier, nous avons décidé d'atteindre **notre objectif en Juin 2012 : au moins 1550 Rotariens**. Je suis sûr que nous y parviendrons car vous êtes aussi motivés que moi et je ne doute pas de votre parole.

<p style="text-align: center;"><b>AOÛT : MOIS DE L'EFFECTIF ET DE L'EXPANSION : LE DISTRICT « BRETAGNE-MAYENNE » S'ENGAGE !</b></p>
---

Dans chaque Club Rotary, le développement de l'effectif nécessite des efforts au niveau du recrutement et de la fidélisation. Les nouveaux membres apportent diversité, idées et énergie nouvelle. **Tous les Rotariens d'un Club doivent contribuer au développement de l'effectif.**

**La Commission « effectif » du Club est chargée de mettre en place un plan de développement de l'effectif**, en fixant les objectifs annuels à atteindre et en réalisant une étude des classifications de ses membres pour déterminer les forces et les faiblesses du Club et développer des programmes de sensibilisation et de formation de ses membres. Elle peut profiter de l'existence de la Commission « Effectif » du District, présidée par Isabelle PUREN et comprenant des Rotariens bénévoles et compétents, qui est là pour aider les Clubs en mettant à leur disposition un outil performant.

Le plan d'action du développement de l'effectif comprend plusieurs étapes : **l'identification des membres potentiels, leur information sur le Rotary International, leur invitation à venir au Club, leur intronisation, leur formation, leur fidélisation en les impliquant dans la vie du Club (Comité, Commissions, actions,...) et leur valorisation.**

**Le chef du protocole et le parrain ont un rôle essentiel pour le recrutement** : ils doivent, veiller, d'une part, à bien accueillir le nouveau Rotarien et son conjoint dans le Club et, d'autre part, à lui donner une formation rotarienne. **Il faut éviter la routine en étant attractif et innovant !**

Enfin, **notre District doit créer de nouveaux Clubs**, là où il n'y en a aucun ou dans les villes importantes, pour accroître la capacité du Rotary International à avoir un impact dans le monde.

**« Tous unis, agissons pour que notre District « Bretagne-Mayenne » augmente ses effectifs et Clubs, afin de préserver sa reconnaissance régionale »**

Bonnes vacances à tous,

**Jacques DAGUZAN**  
*DG 1650 Bretagne-Mayenne*

Chères Amies Rotariennes, Chers Amis Rotariens,

Le mois de septembre est, d'une part, celui des rentrées scolaire et universitaire et, d'autre part, la reprise de l'activité professionnelle et économique en France.

Pour l'année rotarienne, **Septembre est le mois des nouvelles générations** qui correspond à la 5<sup>ème</sup> voie de service du Rotary International établie lors du dernier Conseil de Législation. Ainsi, l'un des objectifs prioritaires du Rotary est celui de la Jeunesse. Tous les niveaux du Rotary (Clubs, Districts, Rotary International) et la Fondation Rotary sont mobilisés pour aider les Jeunes. **Notre but est de former un futur adulte prêt à s'insérer et à se confronter avec la vie professionnelle et ses problèmes.**

Le Rotary international offre de nombreux programmes en faveur de la jeunesse. Ils sont aussi variés que des bourses d'études supérieures, des séjours d'une année à l'étranger pour des lycéens de 16 à 18 ans, des séminaires d'entraînement aux responsabilités, etc... Ils ont tous un point commun : **aider tout jeune méritant désireux de préparer son avenir.**

## SEPTEMBRE : MOIS DES NOUVELLES GENERATIONS

*Pensons à l'avenir du Rotary !*

Parmi les programmes proposés aux jeunes, citons :

- ***L'Interact :***  
parrainé par des Clubs Rotary, les Clubs Interact donnent à des jeunes, de 14 à 18 ans, la possibilité de développer leur aptitude à la responsabilité et leur capacité à travailler en équipe.
- ***Le Rotaract :***  
accueil des étudiants et des jeunes professionnels, de 18 à 30 ans, dans le but de servir. C'est une formidable école de formation qui développe une grande ouverture d'esprit.
- ***Les échanges scolaires d'un an à l'étranger :***  
offrent la possibilité à des lycéens, de 16 à 18 ans, enfants de Rotariens ou non, de séjourner dans un autre pays du monde, au cours d'une année scolaire, au sein d'une famille de Rotariens, afin d'y acquérir, en plus de la langue, une ouverture sur le monde grâce à une insertion totale dans une autre culture.
- ***Les bourses d'études de la Fondation Rotary :***  
afin de contribuer au développement des relations entre les peuples, la Fondation Rotary accorde **plus de 1.100 bourses d'études par an**, pour 70 pays, à des étudiants désireux d'effectuer une année dans une université étrangère.
- ***Les bourses d'étude du District :***  
accordées depuis plusieurs années par le District, à des étudiants pour se rendre à l'étranger, pour y effectuer une partie de leurs études ou se perfectionner professionnellement.
- ***Le Challenge « L'Europe et les Jeunes » :***  
permet à des jeunes, âgés de 18 à 25 ans, de se rendre durant les vacances de juillet à septembre, dans l'un des états de l'Union européenne, pour rencontrer des jeunes et faire un reportage sur un sujet concernant la jeunesse du pays visité.

- **Les Concours « Jeunesse et Communication » :**  
donnent la possibilité à des lycéens de 1<sup>ère</sup> et Terminale de s'exprimer devant un auditoire (Concours « **Expression orale** ») ou à des apprentis et des lycéens d'établissements professionnels de présenter une de leur réalisation (Concours « **Une tête, deux mains** »).
- **Les Rencontres Internationales de Jeunes (R.I.J.) :**  
regroupent, durant 15 à 20 jours, pendant les vacances d'été, des jeunes de diverses nationalités, âgés de 16 à 25 ans, L'objectif est de favoriser les échanges d'idées entre les participants et de confronter leurs points de vues différents. Ces manifestations se déroulent en France ou à l'étranger.
- **Le RYLA :**  
est un séminaire d'éveil, de 3 à 7 jours, pour des futurs responsables professionnels. Les stagiaires sont encadrés par des professionnels reconnus. Ils apprennent les règles de conduite de réunions, participent à des ateliers en petits groupes et débattent de problèmes de responsabilité professionnelle et de relations humaines.
- **Les échanges de groupes d'étude (E.G.E.) :**  
grâce à la Fondation Rotary, ces séjours à l'étranger d'une durée de 3 à 4 semaines, permettent à un groupe de 4 à 5 jeunes professionnels, de développer les qualités professionnelles et d'animation requises par la globalisation du marché du travail, tout en découvrant un autre pays et une culture différente.
- **Le Réseau de Décideurs Economiques (R.D.E.) :**  
permet, à des étudiants ou à des jeunes diplômés, de bénéficier d'un réseau de Professionnels que nous sommes, de trouver un stage voire un emploi, en France ou à l'étranger via la Commission d'Actions Internationales.

Les nouvelles générations comprennent également **les nouveaux membres de nos Clubs**, quel que soit leur âge, et qui vont contribuer à faire évoluer le Rotary. Ils doivent avoir envie de venir aux réunions, de participer à la vie du Club et d'agir pour servir les autres. Il est indispensable de les intégrer rapidement en leur confiant des missions.

**N'oublions pas que l'avenir du Rotary est entre vos mains et surtout celles des nouvelles générations.** Ces jeunes représentent un « vivier potentiel » de futurs Rotariens prêts à donner de leur temps pour les autres.

**Impliquons-nous dans la détection des jeunes**, porteurs de nos valeurs. Accompagnons-les tout au long de leur développement et **proposons-leur de rejoindre notre famille du Rotary.**  
**Ecoutons-les, demandons-leur de nous parler de leurs projets, aidons-les à les réaliser.**

*Alors, agissons pour accueillir au mieux ces nouvelles générations et leur donner l'envie de devenir et de rester Rotarien, « en puisant en nous pour embrasser l'humanité ».*

Amitié à tous,

**Jacques DAGUZAN**  
*DG 1650 Bretagne-Mayenne*

## ECHANGE DES JEUNES

Elle est arrivée le 24 août dernier à RENNES où elle a été accueillie par Stéphane PELLETIER et sa épouse.

Claire OLSEN est américaine, originaire du Minnesota, elle est âgée 18 ans.

Claire participe au YEP (Youth Exchange Program, programme d'échanges de jeunes) et à ce titre séjournera à Rennes pendant l'année scolaire 2011-2012.

Elle sera hébergée, dans un premier temps, dans la famille ALLAIS de Betton, avant de rejoindre successivement les familles de Stéphane PELLETIER et de Fabrice BLANCHARD. Son année scolaire se déroulera au lycée Saint-Vincent.

Elle a participé avec ses hôtes au dernier repas du mois d'août de notre club.

Claire et Niels (un jeune thaïlandais également bénéficiaire du programme d'échange de jeunes) sont les filleuls des cinq clubs de Rennes.

Nous aurons donc l'occasion de les rencontrer lors de réunions interclubs ou de clubs.

Nous leur souhaitons la bienvenue et une excellente année 2011/2012.

Anne FOUCHE

## **ROCADE DE RENNES**

### **PORTE DE LA BRETAGNE**

Un article paru dans Ouest France du 29 juin 2011 intitulé : « Faut-il brider la vitesse sur la rocade rennaise? » invite à réfléchir à la fonction de la rocade, son impact sur la ville et le plus largement à l'urbanisation.

La rocade qui écoule plusieurs flux de circulation, s'intègre dans le tissu urbain et s'impose comme Porte de la Bretagne.

Elle assure l'interconnexion de deux flux : l'un concerne les échanges entre la Province et l'Europe, l'autre intéresse les usagers du bassin rennais dont ceux en transit inter-quartier.

Sa conception s'est étalée sur plusieurs décennies. Les premières sections visaient à améliorer la circulation Est-Ouest. Puis l'augmentation du trafic et les contraintes imposées aux automobilistes dans Rennes ont conduit progressivement à une rocade à vocation multiple. Sa réalisation qui concilie les impératifs technologiques, les contraintes financières et le respect de l'environnement aboutit à une inscription harmonieuse dans le tissu urbain.

Sa fonction essentielle s'est imposée lors de l'étude de son raccordement avec l'autoroute Caen-Rennes. Les liaisons avec Brest et Nantes, qui s'avèrent d'égale importance conduisirent à lui donner le caractère de « Porte de la Bretagne » ouverte à Rennes. Aujourd'hui la rocade assume pleinement cette fonction nationale et urbaine au service des automobilistes.

Mais des défauts congénitaux nuiraient à la qualité de la vie en ville que la gestion dynamique de son trafic améliorerait et, certains augures laisseraient entrevoir sa mutation en boulevard urbain compatible avec une extension spatiale de la capitale.

La gestion dynamique du trafic est une simple mesure d'exploitation qui optimise l'écoulement de la circulation. Elle tend à le fluidifier dans les meilleures conditions de confort et de sécurité pour l'utilisateur. La recherche de l'augmentation du débit permet d'étaler dans le temps les investissements coûteux, indispensables à l'amélioration de la capacité de la voie. Elle réduit la dépense publique et accessoirement quelques nuisances locales.

La rocade ne constitue pas un barrage isolant la ville de sa périphérie. De nombreux ponts routiers et ferroviaires, la franchissent. Des échangeurs assurent sa liaison avec les « pays » proches. Leur espacement minimum résulte de la prise en compte des capacités physiologiques des conducteurs. La rocade est perméable, elle permet l'extension de la ville au-delà de son emprise.

L'urbanisation fait appel à un « ensemble de mesures techniques, administratives et sociales, permettant un développement harmonieux, rationnel et humain des agglomérations ».

Elle ne se réduit donc pas aux traitements des problèmes techniques que la fonctionnalisation croissante des ensembles bâtis développe et complexifie.

Les mesures administratives et sociales, qui améliorent la vie de nombreux habitants ne suffisent pas à répondre à l'un de leurs besoins essentiels ; communiquer, être reconnu pour eux-mêmes.

L'urbanisation s'intéresse aussi au développement humain de l'agglomération. Cela demande que les personnes en besoin d'échanges puissent se rencontrer physiquement dans des espaces de taille humaine, spécialement dédiés à la vie sociale. Car la ville est faite pour l'homme.

La rocade s'impose comme la « Porte de la Bretagne » et la voie principale de sa capitale. La gestion dynamique de son trafic ne constitue qu'une péripétie de son exploitation. Réfléchir à l'harmonie du développement de la région et de sa capitale paraît un préalable à l'orientation de son avenir. Puisse cette réflexion inclure la dimension humaine de l'aménagement pour mieux organiser l'ouverture de la Bretagne et de Rennes sur l'Europe.

Rennes le 9 Juillet 2011

Raymond Celton.

## **NOUVELLES DU CLUB**

### **Décès**

Lors du dîner de rentrée, nous avons appris avec tristesse le décès de la maman d'Armelle BAYEC durant le mois d'août.

Le Président et les membres du club présentent à Armelle et Pierre-Olivier et leur famille leurs bien sincères condoléances et les assurent de leur profonde amitié.

Au moment de mettre en ligne, nous apprenons aussi le décès de la maman de Marie-Odile RENAULT. Nous assurons Marie-Odile et Jean-Pierre de notre amitié et sommes de tout cœur avec eux dans ces moments douloureux.

**PREVISIONS DE PRESENCE AUX DÎNERS  
2011-2012**

**NOM DU ROTARIEN :**

Sera présent...

**SEPTEMBRE 2011**

Jeudi 22 septembre	19 h 30	Dîner de camaraderie	Membre	OUI	NON
Jeudi 29 septembre	19 h 30	Dîner mixte	Membre	OUI	NON
			Conjoint	OUI	NON

**OCTOBRE 2011**

Jeudi 13 octobre	19 h 30	Dîner de camaraderie	Membre	OUI	NON
Jeudi 27 octobre	19 h 30	Dîner mixte	Membre	OUI	NON
			Conjoint	OUI	NON

*N'oubliez pas d'envoyer vos prévisions de présence aux repas à :*  
**Christian Méar**  
**06 11 08 34 57**  
[\*\*cmear@jurisdomus.com\*\*](mailto:cmear@jurisdomus.com)